

MENSAJE DEL GOBERNADOR DE PUERTO RICO  
LCDO. RAFAEL HERNANDEZ COLON, CON MOTIVO  
DE LA APERTURA OFICIAL DE LA PRIMERA  
CONFERENCIA REGIONAL DEL CARIBE EN  
PUERTO RICO, EN EL CENTRO DE CONVENCIONES

4 DE SEPTIEMBRE DE 1986

\* \* \* \* \*

SEÑOR VICE PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DOMINICANA,  
AMIGO CARLOS MORALES TRONCOSO, MINISTROS, DISTINGUIDAS  
DELEGACIONES DEL CARIBE Y CENTROAMERICA, AMIGAS Y  
AMIGOS, A NOMBRE DEL PUEBLO DE PUERTO RICO, LES DOY  
LA BIENVENIDA A TODOS USTEDES A ESTA, NUESTRA PRIMERA  
CONFERENCIA Y TALLER DE TRABAJO SOBRE LA INICIATIVA  
DE LA CUENCA DEL CARIBE Y EL ROL QUE PUERTO RICO OCUPA  
EN SU IMPLEMENTACION.

DESDE ENERO DE 1985, PUERTO RICO SE HA CONVERTIDO,  
CON USTEDES, EN OTRO PROTAGONISTA DEL PLAN DE LA INICIATIVA  
DEL CARIBE LANZADO POR EL PRESIDENTE REAGAN EN 1982,  
RESPALDADO AMPLIAMENTE POR LOS DOS PARTIDOS NACIONALES  
DE LOS ESTADOS UNIDOS, CUANDO ESTE FUERA APROBADO EN EL  
CONGRESO EN JULIO DE 1983. EL AMBICIOSO PLAN DE LA CUENCA  
REPRESENTA UN GRAN RETO PARA TODOS LOS QUE VIVIMOS EN ESTA  
REGION CARIBEÑA. EL LIBRE ACCESO DE UNA VARIEDAD DE  
PRODUCTOS PROVENIENTES DE NUESTRA REGION -EN UN MOMENTO  
EN QUE EL SENTIMIENTO PROTECCIONISTA DEL CONGRESO HACIA  
OTROS MERCADOS EXPORTADORES COBRA MAYOR FUERZA- ES UN  
INCENTIVO QUE DEBEMOS MAXIMIZAR PLENAMENTE EN NUESTRAS  
ESTRATEGIAS DE DESARROLLO ECONOMICO.

EMPRESAS LOCALIZADAS EN EL LEJANO ORIENTE, ESTAN  
SERIAMENTE CONSIDERANDO LAS POSIBILIDADES DE ESTABLECER  
PARTE DE SUS OPERACIONES EN PUERTO RICO Y EN EL CARIBE  
CON EL PROPOSITO DE OBTENER UN ALBERGUE SEGURO PARA SUS  
EXPORTACIONES AL MERCADO DE LOS ESTADOS UNIDOS. EL ACCESO  
A ESTE MERCADO LIBRE DEL PAGO DE ARANCELES TARIFARIOS ES

UNO DE LOS INCENTIVOS DETERMINANTES PARA ATRAER ESTA INVERSION A NUESTRA REGION CARIBEÑA.

POR OTRO LADO, LAS CONDICIONES COMPETITIVAS DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES ESTAN OBLIGANDO A LAS COMPAÑIAS MULTINACIONALES A RELOCALIZAR SUS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS EN DISTINTOS LUGARES DEL MUNDO. EMPRESAS DE GRAN AFLUENCIA ECONOMICA EN ESTADOS UNIDOS ESTAN REORIENTANDO SUS ESTRATEGIAS PARA HACERLE FRENTE AL RETO DE LA COMPETENCIA DE LAS EMPRESAS UBICADAS EN EL LEJANO ORIENTE. ESTE FACTOR INDUCE A QUE ESTAS EMPRESAS BUSQUEN VENTAJAS COMPARATIVAS QUE OFRECEN DISTINTOS PAISES. TENEMOS QUE ENTRELAZAR LAS VENTAJAS COMPETITIVAS QUE OFRECEN NUESTROS PAISES PARA ASI PODER CRECER JUNTOS ECONOMICAMENTE. LA SUMA DE LO QUE TODOS PODRIAMOS OFRECER SEPARADAMENTE JAMAS PODRA IGUALAR LO QUE TODOS PODEMOS OFRECER CONJUNTAMENTE. PROFICIENCIA TECNOLOGICA, COSTOS DE PRODUCCION MAS REDUCIDOS, FACILIDADES DE FINANCIAMIENTO CON BAJAS TASAS DE INTERES, MATERIA PRIMA ABUNDANTE DE VARIOS PAISES VECINOS, RED DE COMUNICACIONES Y DE TRANSPORTACION MODERNAS Y LIBRE ACCESO AL MERCADO DE ESTADOS UNIDOS, MAS EL DESEO DE SUPERACION DE NUESTROS PUEBLOS, ENTRE OTRAS, ES LO QUE NUESTRA REGION OFRECE PARA ATRAER NUEVAS INVERSIONES PRODUCTIVAS, CREADORAS DE NUEVAS FUENTES DE EMPLEO.

DENTRO DE ESTE MOSAICO DE FACTORES, PROPUSE EL AÑO PASADO ANTE EL CONGRESO DE LOS EE. UU. -EN NUESTRA BATALLA PARA SALVAR LA SECCION 936 DEL CODIGO DE RENTAS INTERNAS FEDERAL- QUE PUERTO RICO COMPARTIRIA PARTE DE LOS FONDOS

936 DEPOSITADOS EN PUERTO RICO PARA ASISTIR EN EL FINANCIAMIENTO DE PLANTAS GEMELAS Y COMPLEMENTARIAS, VIABLES Y CREADORAS DE EMPLEO EN PUERTO RICO Y NUESTRA REGION, DENTRO DE LOS PARAMETROS DE LA CUENCA DEL CARIBE. ME PLACE DECIRLES QUE RECIENTEMENTE LOS CONFERENCIANTES DE LA CAMARA Y DEL SENADO DEL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS APROBARON UNA VERSION DE LA SECCION 936, QUE AUTORIZARIA ADEMAS QUE NUESTRAS INSTITUCIONES FINANCIERAS PRIVADAS PUEBAN TAMBIEN OTORGAR PRESTAMOS PARA PROYECTOS DE LA CUENCA DEL CARIBE. A TODOS NUESTROS HERMANOS DE LA CUENCA DEL CARIBEÑA QUE NOS DIERON LA MANO EN NUESTRA LUCHA PARA GANAR ESTA DURA PELEA, LES DOY, UNA VEZ MAS, A NOMBRE DE PUERTO RICO, LAS GRACIAS POR ESTE GESTO DE SOLIDARIDAD REGIONAL.

LA MAS RECIENTE INFORMACION QUE TENEMOS DE WASHINGTON ES QUE LA LEY DE REFORMA CONTRIBUTIVA -DONDE LA SECCION 936 FIGURA COMO UNO DE SUS COMPONENTES- SERA APROBADA PROXIMAMENTE Y ENVIADA AL PRESIDENTE REAGAN PARA SU FIRMA ANTES DEL MES DE OCTUBRE.

ASI, PUES, AQUI EN PUERTO RICO ESTAMOS LLEVANDO A CABO, EN FORMA ADELANTADA, UNA AGENDA DE TRABAJO QUE DESEAMOS COMPARTIR CON AQUELLOS VECINOS QUE DESEEN COLABORAR CON NOSOTROS DENTRO DEL PLAN DE LA CUENCA DEL CARIBE.

ESTAMOS TRABAJANDO EN LAS SIGUIENTES DIRECCIONES:

1. EN LOS PROXIMOS DIAS FIRMARE UNA LEY APROBADA POR LA ASAMBLEA LEGISLATIVA QUE AUTORIZARA AL BANCO GUBERNAMENTAL DE FOMENTO A OTORGAR PRESTAMOS EN PROYECTOS DE

PRODUCCION COMPARTIDA O COMPLEMENTARIA QUE GENEREN ACTIVIDAD ECONOMICA SIGNIFICATIVA PARA PUERTO RICO Y LOS PAISES BENEFICIARIOS DE LA CUENCA DEL CARIBE. EL PROYECTO DE LEY ANTE EL CONGRESO FEDERAL DISPONE QUE LOS PAISES QUE DESEEN ACOGERSE A ESTE BENEFICIO DEBERAN TENER UN ACUERDO DE INTERCAMBIO DE INFORMACION CON EL GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS. NUESTRA LEY SERA INSTRUMENTADA TAN PRONTO ENTRE EN VIGOR LA NUEVA SECCION 936.

DESEO UNA VEZ MAS REITERARLES A USTEDES NUESTRO COMPROMISO DE HACER EL MAXIMO ESFUERZO PARA LOGRAR EL MAYOR NUMERO DE PROYECTOS CONJUNTOS EN LA CUENCA DEL CARIBE QUE TENGAN EL RESULTADO DE CREAR NUEVAS OPORTUNIDADES DE EMPLEO PARA PUERTO RICO Y NUESTRA REGION.

2. PERSONALMENTE ME HE REUNIDO CON EJECUTIVOS DE LAS COMPAÑIAS 936 PARA INSTARLOS A QUE LLEVEN A CABO LOS PROYECTOS DE PLANTAS GEMELAS EN LA REGION CON LA MAYOR PREMURA POSIBLE. LAS REACCIONES HAN SIDO SUMAMENTE POSITIVAS. VARIAS COMPAÑIAS HAN INICIADO SUS PROYECTOS, MIENTRAS QUE OTRAS TIENEN SUS PROYECTOS EN UNA ETAPA AVANZADA. EL ADMINISTRADOR DE FOMENTO ECONOMICO, LIC. ANTONIO J. COLORADO, ESTA AYUDANDO A ESTAS COMPAÑIAS EN TODO LO POSIBLE PARA LA REALIZACION DE ESTOS IMPORTANTES PROYECTOS.

3. RECIENTEMENTE NUESTRA IMPORTANTE INDUSTRIA DE PRODUCTOS ELECTRONICOS HA SUFRIDO REVESES DEBIDO A LA COMPETENCIA MAS VENTAJOSA DE OTROS MERCADOS. HEMOS

IDENTIFICADO. EL PROGRAMA DE COMPRA DE ABASTOS DEL DEPARTAMENTO DE LA DEFENSA FEDERAL COMO UN POSIBLE VEHICULO PARA ESTIMULAR ESTA INDUSTRIA. PARA PODER COMPETIR VENTAJOSAMENTE UTILIZAREMOS EL PROGRAMA DE LA CUENCA DEL CARIBE Y NUESTRO PLAN DE PLANTAS GEMELAS O COMPLEMENTARIAS. PODEMOS BRINDAR DESDE PUERTO RICO UNOS PRODUCTOS ELECTRONICOS DE CALIDAD, A UNOS COSTOS REDUCIDOS QUE CUMPLAN CON LOS REQUERIMIENTOS DE ESTA AGENCIA FEDERAL. ESTE PROGRAMA SE ANUNCIARA OPORTUNAMENTE Y PODRAN PARTICIPAR LOS VECINOS QUE ASI LO DESEEN.

4. PARA EL SECTOR DE LA MANUFACTURA DE LA AGUJA HEMOS CONTRATADO LOS SERVICIOS DEL DR. MANUEL GAETAN, UNO DE LOS MAS DESTACADOS PERITOS DE ESTA INDUSTRIA. EL DR. GAETAN BRINDARA ASESORAMIENTO A NUESTROS EMPRESARIOS EN AREAS DE MERCADEO, CONTROL DE CALIDAD, EFICIENCIA Y NUEVOS METODOS DE PRODUCCION, CON MIRAS A ENFRENTARNOS A LOS RETOS DE LAS CRECIENTES DEMANDAS DEL MERCADO DE LOS EE.UU. AL MEJORAR NUESTRA POSICION DE PRODUCCION Y MERCADEO. LOS EMPRESARIOS DE LA CUENCA DEL CARIBE TENDRAN LA ALTERNATIVA DE UTILIZAR NUESTRO SECTOR MANUFACTURERO COMO PUNTO DE ENLACE PARA LA EXPORTACION DE SUS PRODUCTOS BAJO LA SECCION 807 DE LA LEY TARIFARIA FEDERAL PROPUESTA POR EL PRESIDENTE REAGAN.

NOS PROYECTAMOS AL FUTURO CON CONFIANZA. LA EXPERIENCIA CON LAS PLANTAS COMPLEMENTARIAS HA SIDO CORTA EN TIEMPO Y RICA EN REALIZACIONES. DURANTE LOS

ULTIMOS 6 MESES SE HAN HECHO INVERSIONES QUE GENERARAN 2,650 EMPLEOS EN VARIOS PAISES DE LA CUENCA Y 1,450 EN PUERTO RICO. DE FOMENTO LOGRAR LA MITAD DE LOS 100 PROYECTOS QUE ACTUALMENTE SE ESTAN PROMOVRIENDO, SE GENERARAN 6,200 NUEVOS EMPLEOS EN LA REGION Y 4,000 NUEVOS EMPLEOS EN PUERTO RICO.

AHORA BIEN, LA ESTRATEGIA DE NUESTRO GOBIERNO NO ESTA BASADA SOLO EN PROPICIAR LA EXPANSION DE LAS COMPANIAS INTERNACIONALES COMO SOLUCION A LOS PROBLEMAS DEL DESARROLLO ECONOMICO DE NUESTRA REGION. ESTE ES UN COMPONENTE ADICIONAL DENTRO DEL GRAN RETO QUE TENEMOS TODOS LOS PAISES EN DESARROLLO. EL GRAN RETO ES LOGRAR EL ACERCAMIENTO ENTRE NUESTROS EMPRESARIOS Y LOS EMPRESARIOS DEL CARIBE PARA QUE JUNTOS LOGREN PROYECTOS DE BENEFICIO A NUESTRAS RESPECTIVAS ECONOMIAS. PARA VIABILIZAR ESTE IMPORTANTE DESARROLLO, FUNCIONARIOS DE NUESTRA ADMINISTRACION TRABAJAN EN UN PLAN DE GARANTIAS DE PRESTAMOS -CON LA PARTICIPACION DEL GOBIERNO FEDERAL Y DE PUERTO RICO-.

EL FONDO DE GARANTIAS PARA PRESTAMOS DE LA CUENCA DEL CARIBE, ASPIRA A SER UNA DE LAS CONTRIBUCIONES MEDULARES DE PUERTO RICO EN EL ESTIMULO DE PLANTAS COMPLEMENTARIAS.

ESPERAMOS QUE ESTA CONFERENCIA Y SUS TALLERES DE TRABAJO SIRVAN PARA LOGRAR RESULTADOS CONCRETOS MEDIANTE EL ENLACE DE INTERESES COMUNES. NUESTRA FILOSOFIA EN ESTE SENTIDO ES QUE LA ADMINISTRACION DE FOMENTO ECONOMICO SEA EL AGENTE CATALITICO QUE CANALICE EL DINAMISMO EMPRESARIAL

DE NUESTRO SECTOR PRIVADO CON LOS SECTORES PRIVADOS DE LA REGION.

APOYANDONOS MUTUAMENTE PODREMOS PROPICIAR NUESTRO DESARROLLO. LA CULMINACION DE NUESTROS ESFUERZOS SERA EL DERROTERO DEL PROGRESO CENTROAMERICANO Y CARIBEÑO. NUESTRA REGION, HERMANADA YA POR SU GEOGRAFIA, TRADICIONES E HISTORIA DEBE AHORA UNIRSE ECONOMICAMENTE. SOLO ASI LOGRAREMOS FORTALECER LAS DEMOCRACIAS DEL CARIBE, PROMOVER LA JUSTICIA SOCIAL Y MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS PUEBLOS. PUESTO QUE LA PROSPERIDAD REQUIERE ALIANZA, HAGAMOS LA ALIANZA PARA LA PROSPERIDAD.

MUCHO EXITO, GRACIAS.